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Qualité de vie

ACTEVI
• Urbanisme 

• Environnement et patrimoine
• Transports

Le Paci

La ZAC Cœur de ville

L’aménagement

de la RD7 

L’opération

Tariel-Barbusse

4 thèmes prioritaires
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Pour qu’Issy reste
une ville 

où il fait bon vivre
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Premier thème

Faut-il détruire le PACI?

• Présentation du PACI / Diaporama

• Le projet de la Municipalité

• Les actions d’Actevi

• Témoignage d’Isséens



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
6

Le Palais des arts et congrès

d’ISSY-les-Moulineaux : Le PACI

• Historique

• Diaporama
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Le Palais des arts et congrès

d’ISSY-les-Moulineaux : Le PACI

• Edifié par la municipalité en 1930

• Architecte Marcel Chappey, grand prix de Rome

• Entouré du maître-verrier Louis Barillet et du ferronnier d’art Raymond Subes

• Inauguré le 4 décembre 1932

• Maison du peuple en 1935

• Années soixante : création du Conservatoire Municipal de Musique
et d’Art Dramatique, puis de l’Académie Municipale de Dessin 

• Rénovation complète en 1988 et création d’une salle de spectacle
de 990 places

• Amélioration et mise aux normes en 2007 (1,3 Millions d’euros) 
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Façade principale – Architecte Marcel Chappey, Grand Prix de Rome
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand hall – Architecte Marcel Chappey, Grand Prix de Rome
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand hall – Architecte Marcel Chappey, Grand Prix de Rome 

Sol  en grès et porphyre – Société des carrelages de Billancourt
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Faut-il détruire le 
PACI ?
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand plafonnier plat en verre dépoli 
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand hall – Raymond Subes, ferronier d’art

Ferronneries : Etablissements Borderel et Robert 
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand hall – Raymond Subes,
ferronier d’art
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Escalier d’honneur en pierre de Comblanchien

Rampes en fer forgé
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Escalier d’honneur
en pierres de Comblanchien

Rampes en fer forgé
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Faut-il détruire le 

PACI ?

Grand hall – Vitraux représentant des scènes d’Opéra 
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Grand hall – Vitraux représentant des scènes d’Opéra  
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Faut-il détruire le 

PACI ?

Espace Debussy  – Vitraux années 60  
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Espace Debussy
Vitraux années 60   
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Faut-il détruire le 
PACI ?

Amphithéâtre Berlioz, salle de spectacle de 990 places 
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Faut-il 

détruire le 

PACI ?
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Faut-il détruire le PACI?

• Le projet de la Municipalité
– Transformer le PACI en logements 

– Suppression du classement du PACI (sauf la façade)

• La procédure en cours
– Projet de modification du Plan Local d’Urbanisme (PLU)

– Rapport du Commissaire enquêteur « favorable » au projet 
malgré les remarques des Isséens
(Enquête Publique 25 septembre / 25 octobre 2008)

– Approbation de la modification du PLU par
le Conseil Municipal du 11 décembre 2008 
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• Les objectifs d’ACTEVI
– Préserver le patrimoine architectural et culturel 

d’Issy-les-Moulineaux

– Maintenir le classement global du PACI
(escalier d’honneur monumental, salle de spectacle Berlioz, vitraux,…)

• L’action d’ACTEVI
– Demande d’annulation de la modification du PLU

auprès du Tribunal Administratif de Versailles

– Requête déposée le 9 février 2009 par les avocats
de l’Association

Faut-il détruire le PACI?



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
25

Deuxième thème

La ZAC Cœur de ville d’Issy

• Le projet de la Municipalité

• Notre point de vue



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
26

La Zac Cœur de ville 

• Le projet de la Municipalité

– Aménagement en centre ville de 3 hectares
(en remplacement du Cnet de France Télécom)

– Un projet présenté sans réelle concertation qui prévoit :

• Une tour de 170m de haut

• Une dalle avec un centre commercial

• La procédure en cours

– Projet présenté (sous forme de maquette du bureau 
d’architecture  de Jacques Ferrier) au musée de l’Arsenal

– Annonce d’une modification spécifique du PLU, notamment 
pour autoriser un immeuble de grande hauteur dans cette 
zone (limite actuelle 27m)
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La question

Pourquoi avoir modifié le 
projet adopté en décembre 
2005 qui prévoyait un cœur de 
ville convivial et à taille 
humaine pour le remplacer 
par un ensemble écrasant 
composé d’une tour solitaire 
de 170 m de hauteur et d’un 

centre commercial massif?



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
28

Une comparaison instructive :

Dans la Zac, avec destruction du 
PACI

Le PACI, (monument protégé) en 
assure la fonction

Palais des congrès

1.200 places pour les visiteursPour les résidentsParking

Nécessité de traverser 2 rues (Hugo 
et Vernet) transformées en larges 
voies à forte circulation

Création d'un cheminement 
piétonnier protégé

Liaisons piétonnes entre 
Corentin-Celton et Mairie 
d'Issy

Terrasses végétalisées “les plus 
vastes possible”

2 .000 m2 en pleine terreEspaces verts

32.000 m2 (centre commercial sur 
plusieurs niveaux)

De 3.000 m2 à 10.000 m2, en 
linéaire, le long des rues du Général 
Leclerc et Horace Vernet

Commerces

Néant60 berceauxCrèche

NéantOui - 5 classesEcole

62.000 m2 : une tour de 170 m de 
haut 

50.000 m2 (immeubles de 26m de 
hauteur maximale)

Bureaux

Néant30.000m2Logement

Intentions actuelles de la 
municipalité

PLU voté à l'unanimité en 
déc. 2005
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Le point de vue d’Actevi

• Nous ne nous opposons pas systématiquement aux 
tours

• Mais Actevi est défavorable aux premiers éléments 
de présentation de la ZAC « cœur de ville » de la 
municipalité

• L’impression est celle d’un projet « plaqué »
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Que cache cette présentation verte ?
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Nos interrogations 
• Sur la justification

- les intentions de France Télécom ne sont pas connues

- les souhaits des isséens sont-ils connus, alors qu’aucune concertation véritable
n’a eu lieu

• Sur l’intégration du projet en centre ville
- le projet répond principalement à une logique économique

- il se veut un geste architectural dont on peut se demander s’il ne répond pas
à un phénomène de mode 

- avec un impact irréversible à très long terme

• Sur la pertinence d’un immeuble de grande hauteur
en centre ville
- en terme de qualité de vie pour les isséens

- dans un centre ville souffrant déjà d’une circulation très dense

- pourquoi encore des bureaux, alors que des milliers de m2 sont vides à Issy ?

Pourquoi la municipalité ne fait-elle
aucune information claire sur ce projet ?
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Quel centre ville voulons nous ?

• Les objectifs d’Actevi

– Demander que soit proposée aux Isséens une alternative 
conforme au PLU 2005 :
un projet à taille humaine privilégiant la qualité de vie et la 
convivialité (espaces verts, circulations douces, zones 
piétonnières, commerces de proximité,…)

– Obtenir de la municipalité une véritable concertation 
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Quel centre ville voulons nous ?

• Comment pouvons nous obtenir le centre ville que 
nous souhaitons?

– Nous avons obtenu 1500 signatures de sympathisants 

– Le centre ville a été informé par des tracts et des affiches

– Nous savons qu’il faudra agir lors de l’éventuelle enquête 
publique

– La discussion est ouverte sur les moyens que nous pouvons 
utiliser pour obtenir satisfaction et sur le ou les projet(s)
alternatif(s) que nous pourrions proposer.
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Quel centre ville voulons nous ?

• Le point de vue d’Actevi

– Nous ne nous opposons pas systématiquement aux tours

– Mais Actevi est défavorable au premiers éléments de présentation de 
la ZAC « cœur de ville » de la municipalité

• Nos interrogations

– Pourquoi remettre en cause le PLU 2005 qui voulait faire du centre ville 
« une zone de convivialité à taille humaine » ?

– Quelle est la pertinence d’une « tour solitaire » édifiée en plein centre 
ville dans un périmètre de monuments historiques ?

– Les risques de saturation du centre ville ont-ils été étudiés ? 
Pourquoi aucune proposition n’a été faite à ce sujet ?
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Troisième thème

Faut-il transformer la RD 7 en 
autoroute urbaine?
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Le projet d’aménagement

– Concerne un axe de 4,2 Km depuis la sortie du périphérique,
à Issy-les-Moulineaux jusqu’à la commune de Sèvres en 
passant par celle de Meudon.

– Correspond à Issy-les-Moulineaux, aux quais de Stalingrad
et du Président Roosevelt, soit 1,2 Km.

– A été décidé par le Conseil général des Hauts de Seine, pour:

• Rendre la Seine aux habitants

• Ouvrir la ville sur le fleuve

• Dans le cadre d’une politique de développement durable
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Les 3 variantes proposées par le Conseil 
Général lors de la concertation

Un boulevard à 2 files de circulation par sens avec des   

carrefours  à feux + une piste cyclable bidirectionnelle séparée 

de la chaussée

1,5 file de circulation par sens + 2 bandes cyclables    

unidirectionnelles de part et d’autre de la chaussée avec  

un élargissement à 2 automobiles au droit de carrefours à feux

1,5 file de circulation par sens + 2 bandes cyclables 

unidirectionnelles de part et d’autre de la chaussée, 

des carrefours équipés de giratoires sans feux

Variante 1

Variante 2

Variante 3
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?
Stratégie d’insertion proposée



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
43

• Carrefour giratoire sans feux en test  

Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Résultat de la concertation

– Sur le millier de personnes ayant donné leur avis sur les 3 
variantes :

• 93% sont favorables à la variante 3

• 4% sont favorables à la variante 1

– Malgré ce plébiscite, le Conseil Général a, par un vote du 27 mars 
2009, approuvé le bilan de la concertation et retenu la variante 1
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• La décision du CG pose une double problématique,
en matière de :

– Environnement avec la réalisation d’une véritable autoroute 
urbaine le long de la Seine qui va complètement à l’encontre 
des objectifs annoncés par le Conseil Général lui-même

– Démocratie locale puisqu’il n’est tenu aucun compte des 
résultats de la concertation, pourtant imposée par le Code 
de l’Urbanisme
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• La procédure d’enquête publique 

Lancée par le Conseil Général pour :

– Obtention de la déclaration publique de l’opération

– Mise en compatibilité des documents d’urbanisme des communes 
concernées

– Enquête parcellaire conjointe et demande d’autorisation au titre
du Code de l’Environnement
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• L’action d’Actevi

Soutien de l’action des autres associations :

– Information des membres d’Actevi sur la procédure en cours

– Incitation à voter pour la « variante 3 »

– Co-signature du « communiqué du 11 février 2009 » avec les autres
associations
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Le point de vue de Monsieur Luc Blanchard

– Co-fondateur de l’association Val de Seine Vert en 1992

– Président de cette association de 2002 à 2008 dont il est aujourd’hui 
le trésorier
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Problématique et analyse critique du projet

– Réduire la pression automobile en milieu urbain

– Partager la voirie entre ses utilisateurs

– Rendre la Seine aux habitants
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Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Les enjeux pour Issy-les-Moulineaux

– Fluidifier la circulation automobile

• Le périphérique : « un cul de sac »

• Une voie de circulation par sens

– Sans nuire à la qualité de vie des riverains

• La ZAC des Chartreux sous pression

• La ville coupée du fleuve



ACTEVI

Pour qu’Issy reste une ville où il fait bon vivre
57

Faut-il transformer la RD7
en autoroute urbaine ?

• Pistes d’action

Respecter le Plan Local d’Urbanisme

S’opposer à l’hégémonie de l’automobile

Se coordonner entre associations du Val de Seine
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Quatrième thème

Une opération immobilière menace 
le parc Henri-Barbusse. 

Faut-il abattre de nombreux arbres adultes à Issy où
le déficit en espaces-verts

est flagrant ?

• Christian Grèzes - Actevi
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Le site concerné

Rue Henri-Tariel vue depuis la place du 8-mai-1945
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Une opération immobilière menace

le Parc Henri-Barbusse

• Les faits 

• Février 2009 : délivrance 
d’un permis de construire 
d’un ensemble immobilier 
de 30 logements ici
malgré la mise en garde 
de nombreux isséens.

Ces beaux arbres seraient abattus
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Une opération immobilière menace 

le Parc Henri-Barbusse

• Impact : Le saccage d’un espace vert

AVANT APRES

Vue depuis l’allée piétonnière du parc
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Une opération immobilière menace

le Parc Henri-Barbusse

• La problématique

• La Ville ne pouvait-elle pas préempter la parcelle pour 
agrandir le parc particulièrement étroit à cet endroit ? 

• Le permis de construire est-il « parfaitement réglementaire »
comme l’affirme l’élu signataire ? 

• Les isséens doivent-il « laisser-faire » ?
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Une opération immobilière menace

le Parc Henri-Barbusse

• Les enjeux pour Issy-les-Moulineaux : 

• Préserver les espaces verts publics et privés  si rares à Issy

• Ne pas dénaturer une zone classée « pavillonnaire »

• Préserver le patrimoine bâti 

• Préserver une percée visuelle protégée vers les coteaux boisés.

• Empêcher des promoteurs astucieux de dévoyer le Plan Local 
d’Urbanisme en jouant sur les mots …

• Eviter la prolifération d’opérations de ce type à Issy
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Une opération immobilière menace
le Parc Henri-Barbusse

• Les actions

• Un comité de défense spécifique s’est constitué pour 
contester l’opération (pétition, réunions d’analyse du 
problème,…)

• Des riverains ont attaqué le permis de construire par un 
recours gracieux puis si besoin devant les tribunaux ;

• Actevi soutient ces actions et a écrit une lettre ouverte au 
Maire demandant de manière argumentée :

• d’empêcher toute opération de ce type par tous moyens

• un renforcement des règles pour préserver les espaces verts 
publics et privés
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Une opération immobilière menace
le Parc Henri-Barbusse

Le point aujourd’hui

• La lettre ouverte d’Actevi à M. le Maire n’a pas reçu de réponse ;

• Le recours gracieux vient d’être rejeté par le M. le Maire-Adjoint 
à l’urbanisme qui avait signé le permis en février 2009 ;

• Aucun permis de construire modificatif n’a été déposé à notre 
connaissance ;

• La seule voie de recours possible est désormais la saisine du 
tribunal administratif ( avant le 11 août 2009 ).

●

●

●

●
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Pour qu’Issy reste une ville
où il fait bon vivre
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Débat avec les élus 
d’Issy-les-Moulineaux
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CONCLUSION
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Conclusion

Ce qui se passe aujourd’hui

va conditionner la vie à Issy

à très long terme
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Conclusion

Ce qui se passe aujourd’hui

va conditionner la vie à Issy

à très long terme

C’est maintenant qu’il faut
faire valoir votre point de vue
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Conclusion

Ce qui se passe aujourd’hui

va conditionner la vie à Issy

à très long terme

C’est maintenant qu’il faut
faire valoir votre point de vue

avec Actevi
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POUR QU’ISSY RESTE UNE VILLE

OU IL FAIT BON VIVRE

ACTEVI
www.actevi.com


